



Dip. Enrique Zamora Morlet
DIPUTADO LOCAL



Tuxtla Gutiérrez, Chiapas; 07 de Abril del 2022.

Diputada María de los Ángeles Trejo Huerta.

Presidenta de la Mesa Directiva del
H. Congreso del Estado de Chiapas.
Presente.

Con fundamento en lo establecido en los Artículos 95 y 97 del Reglamento Interior de este Honorable Congreso del Estado, me permito presentar ante esta Sexagésima Octava Legislatura se someta a consideración la siguiente **INICIATIVA DE DECRETO POR EL QUE SE ADICIONE AL ARTÍCULO 3º. FRACCIÓN XXVII DE LA LEY DEL DEPORTE DEL ESTADO DE CHIAPAS; EL PÁRRAFO QUE CONSIDERE "AL JUEGO DE AJEDREZ COMO DEPORTE LÚDICO Y SE DECLARE EL DÍA 25 DE ABRIL DE CADA AÑO COMO EL DÍA DEL AJEDREZ EN CHIAPAS".**

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

RECIBIDO
H. CONGRESO DEL ESTADO DE CHIAPAS
LEGISLATURA
MESA DIRECTIVA
SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas
14:52 VPM
Atentamente
[Signature]

H. CONGRESO DEL ESTADO
OFICIALÍA DE PARTES
RECIBIDO
07 ABR 2022
HORA: 14:15 hrs
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas

52035
RECIBO
Adriano Zebadua.
1735032520098



Dip. Enrique Zamora Morlet
DIPUTADO LOCAL



INICIATIVA DE DECRETO POR EL QUE SE ADICIONE AL ARTÍCULO 3º. FRACCIÓN XXVII DE LA LEY DEL DEPORTE DEL ESTADO DE CHIAPAS; EL PÁRRAFO QUE CONSIDERE "AL JUEGO DE AJEDREZ COMO DEPORTE LÚDICO Y SE DECLARE EL DÍA 25 DE ABRIL DE CADA AÑO COMO EL DÍA DEL AJEDREZ EN CHIAPAS".

El que suscribe, Diputado **Enrique Zamora Morlet**, integrante de esta Sexagésima Octava Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Chiapas, con fundamento en lo establecido en los artículos 95 y 97 del Reglamento Interior de este H. Congreso del Estado de Chiapas, someto a la consideración de esta Soberanía, la presente, **INICIATIVA DE DECRETO POR EL QUE SE ADICIONE AL ARTÍCULO 3º. FRACCIÓN XXVII DE LA LEY DEL DEPORTE DEL ESTADO DE CHIAPAS; EL PÁRRAFO QUE CONSIDERE "AL JUEGO DE AJEDREZ COMO DEPORTE LÚDICO Y SE DECLARE EL DÍA 25 DE ABRIL DE CADA AÑO COMO EL DÍA DEL AJEDREZ EN CHIAPAS".**

Exposición de Motivos

El ajedrez es un juego entre dos personas, cada una de las cuales dispone de 16 piezas móviles que se colocan sobre un tablero dividido en 64 casillas o cuadros alternativamente de colores, blanco y negro, desiguales en importancia y valor, las piezas se desplazan y se comen las del contrario según ciertas reglas.

El ajedrez es uno de los entretenimientos de mesa más antiguos y tradicionales, el cual es jugado en el mundo entero, sin distinción de raza, cultura o costumbres sociales. Es considerado como un deporte, es también un juego favorable para todas las edades en el desarrollo de sus aptitudes mentales, beneficiando socialmente a niños, adolescentes y adultos, contribuyendo en brindar madurez a nivel personal, un mejor carácter y una mejora en su rendimiento cognitivo.

Por otra parte, las investigaciones que se realizaron para comprobar que el aprendizaje de ajedrez, tiene una influencia positiva dentro del desarrollo de aptitudes numéricas y verbales, al concluir el estudio se demostró que el ajedrez promueve una madurez intelectual anticipada. Dicha observación la realizó el doctor Ferguson, dentro de la cual investigó a los estudiantes dentro de los primeros cuatro años escolares.

En este mismo sentido un estudio realizado por investigadores alemanes, demostró que los jugadores expertos así como los novatos en ajedrez, utilizaban por igual sus dos hemisferios del cerebro al en una partida, el estudio logró demostrar que los participantes que practicaban el ajedrez se destacaban por su memoria, pues se debe agregar que esta habilidad es fundamental en el desarrollo para ser un buen ajedrecista, capacidad que influye también en el



Dip. Enrique Zamora Morlet
DIPUTADO LOCAL



· aprovechamiento y rendimiento escolar, ayuda a mejorar la conducta y aumenta la concentración en los alumnos.

Se considera que el ajedrez es una actividad que está al alcance de cualquiera, ya que solo se necesita un tablero y unas piezas para que el niño pueda aprender a jugarlo, dando como resultado que el niño entre a un universo mágico y enriquecedor, el cual le aportará una serie de beneficios a largo plazo.

Otros beneficios son: que genera resolución de problemas y toma de decisiones, ayuda a que el niño o adolescente, cuando enfrente diferentes contratiempos, pueda definir y aplicar una estrategia de solución. A nivel de personalidad fomenta la capacidad organizativa y el equilibrio entre lo racional y lo emocional. También ayuda a que el niño acate reglas, que acepte sus errores y se responsabilice de los mismos, fomenta sus propias capacidades y acciones y le ayuden a determinar su desempeño.

Antecedentes

En 1913 un hombre llamado H. J. R. Murray estaba interesado en acercarse a los orígenes del ajedrez, por ello decidió compartir sus descubrimientos con el mundo al escribir el libro "Una Historia del Ajedrez". En su libro, Murray asume que la historia del ajedrez comenzó en el norte de la India, viajó a Persia, y de allí el juego se esparció por todo el continente asiático.

En el mundo oriental, por ejemplo en la India o en Persia, el ajedrez se convirtió en una parte importante de la educación cortesana de la nobleza. Ya en esos días, palabras como "Shāh" – rey en persa – o "Shāh Māt" – el rey está indefenso – eran usados en las partidas de forma similar a nuestros términos modernos "Jaque" y "Jaque Mate". Las reglas eran también bastante similares a las que conocemos hoy en día. Muchas personas creen que el ajedrez se inventó en China. La leyenda dice que el ajedrez fue inventado en el 200 A.C. por el comandante Hán Xin, que inventó el juego para representar una batalla particular.

Hasta finales del siglo XV el ajedrez cambió numerosas veces, sobrevivió a sanciones de la Iglesia Cristiana, así como, a prohibiciones completas de tiempo en tiempo. Desde esos días hasta el 1880, el juego se desarrolló para conseguir la forma que tiene el ajedrez moderno. Este periodo es conocido como "la Era Romántica del Ajedrez".

El ajedrez lentamente ha ganado carácter competitivo, reglas concretas y creció en popularidad entre las personas. El planeamiento estratégico y un gran estudio de la teoría fueron temas pospuestos. En primer término, los problemas sobre rápidos motivos tácticos y la confianza en las jugadas intuitivas fueron la ley.

Los primeros torneos de ajedrez empezaron a jugarse e incluso el Primer Campeonato Mundial se realizó en 1886, en el cual Wilhelm Steinitz, se convirtió en el Primer Campeón Mundial. Hasta la



Dip. Enrique Zamora Morlet

DIPUTADO LOCAL



mitad del siglo XX se mantuvieron ciertas tendencias del juego romántico, con jugadores que confiaban en la táctica en el juego extremadamente dinámico.

Sin embargo, el siglo XX revolucionó el ajedrez con la invención de las bases de datos, motores y diversos métodos para una preparación estratégica confortable y eficiente. Primero los sitios de ajedrez y los juegos en línea fueron inventados, por lo que la era romántica finalizó y la nueva era tecnológica, digitalizada, comenzó.

Hoy en día, se celebra "El Día Internacional del Ajedrez" cada 20 de julio, y fue establecido por la Organización de la Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), debido a que es la fecha en que se creó la Federación Internacional de Ajedrez (FIDE), Fédération Internationale des Échecs, siglas en francés) en 1924 en París con representantes de 15 países, entre ellos España. Desde 1966 se celebra en esta fecha del 20 de julio después que fuera ratificado por la propia FIDE cuyo lema es 'Gens una sumus' (Somos una familia) y su actual sede es la ciudad suiza de Lausana.

La UNESCO declaró al ajedrez como patrimonio cultural intangible de la humanidad, mientras la Organización de las Naciones Unidas (ONU), estudia considerar un derecho que todos los niños del mundo puedan aprender a jugar al ajedrez. En 1999 el Comité Olímpico Internacional (COI) lo reconoce como deporte, -aunque algunos países como el Reino Unido no lo admiten como tal- e incluye a la FIDE que integra a un total de 182 países. Hoy en día más de 610 millones de personas juegan en el mundo, de ellos, inscritos en la FIDE no llegan a 134.000. En 2016, había 7,5 millones de afiliados en 160 países. En España los federados tan solo son superados por dos deportes, atletismo y fútbol. Del total de jugadores solo un 7 por ciento son mujeres.

En Estados Unidos existe el Día Nacional del Ajedrez. Fue el expresidente Gerald Ford (1913-2006), hace más de 40 años quien designó como día Nacional de Ajedrez el 9 de octubre de 1976, "para dar un reconocimiento especial a un juego que genera desafío, estimulación intelectual y disfrute de los ciudadanos de todas las edades". Durante años, cada segundo sábado de octubre se celebraba el Día Nacional de Ajedrez de Estados Unidos.

Pero como todo, hay más fechas, el día del ajedrez escolar en Argentina se celebra el 15 de abril desde el año 2007. La fecha es un homenaje al gran maestro argentino Miguel Najdorf, (1910-1997), pues es la de su nacimiento en Polonia y de cuya muerte en Málaga se han cumplido hace escasos días las dos décadas. Curiosamente, Najdorf ni nació ni murió en Argentina pero es considerado el mayor maestro que ha dado el país y cariñosamente era conocido como 'el viejo' y 'el maestro'¹

En Venezuela, desde 2005, el día del ajedrez escolar es el 25 de abril. A través de la Gaceta Oficial número 38.172, se estableció el estudio y la práctica de la disciplina en todos los planteles educativos tanto privados como públicos, como una nueva estrategia de aprendizaje. Venezuela



Dip. Enrique Zamora Morlet
DIPUTADO LOCAL



tiene otra fecha, el 8 de diciembre cuando se celebra el Día Nacional de Ajedrez federado, digamos profesional.

Importancia del Ajedrez en México y Chiapas.

México tiene una larga tradición en ajedrez, y probablemente desde fines de 1800 el país estaba listo para que el juego ciencia floreciera.

En los años veinte tuvimos al Coronel Araiza, ajedrecista de renombre que incluso participó en el Torneo Internacional de Bled, en 1931. También por ese tiempo, el campeón mundial Alekhine visitó nuestro país y jugó un pequeño torneo contra los mejores mexicanos del momento, entre ellos el mencionado coronel y Soto Larrea, jugador notable dentro del país.

Actualmente la sociedad chiapaneca se encuentra experimentando cambios en los aspectos económicos, políticos y sociales. Es por ello por lo que con estos cambios el Ajedrez en Chiapas debe adecuarse con la firme convicción de explorar estas áreas de oportunidad, logrando un mayor desarrollo de este deporte por medio de una planeación y gestión adecuada de recursos con objetivos claros, realistas y acordes a la situación actual del Estado.

El ajedrez ayuda a los niños hiperactivos o con Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad (TDAH), esto fue comprobado tras un estudio que realizó el Dr. Hilario Blasco, psiquiatra del Hospital Puerto de Hierro, donde señala que el ajedrez puede sustituir a la medicina en algunos casos de TDAH.

El ajedrez siempre ha sido visto como un "*juego para genios*" con un IQ alto y que sólo los niños más inteligentes de las primarias en México y el mundo lo juegan. Sin embargo, hay un estudio en Venezuela obtuvo resultados que demuestran que, más bien, el ajedrez sirve para incrementar el IQ. En dicho estudio, 4000 niños y niñas que estudiaban en Venezuela incrementaron significativamente su IQ después de 4 meses de jugar ajedrez.

La creatividad es uno de los puntos estratégicos a desarrollar en los mejores centros educativos de Chiapas. **Ya que el ajedrez sirve para ejercitar ambos lados del cerebro, no es de sorprenderse que active el lado derecho, que es el de la creatividad.**

Un estudio demostró que los estudiantes de 10 a 12 años que juegan ajedrez una vez a la semana durante 32 semanas, desarrollan un pensamiento mucho más creativo.

Ser un buen jugador de ajedrez significa recordar cómo ha jugado tu oponente en el pasado, para tener en cuenta esas jugadas y usarlas en tu victoria. Esto lo prueba un estudio de Pensilvania que demostró que los estudiantes de 9 años mejoran su memoria y su habilidad verbal después de jugar ajedrez. Los juegos estratégicos, como el ajedrez, promueven el desarrollo de la corteza prefrontal y los ayuda a tomar mejores decisiones a lo largo de sus vidas.



Dip. Enrique Zamora Morlet
DIPUTADO LOCAL



Relevancia del ajedrez

Existen hoy en día ajedrecistas que sin importa su edad o grado de estudios ya cuentan con el conocimiento y dominio del ajedrez, y son aptos para una competencia internacional, por lo cual es conveniente darles el reconocimiento merecido estableciendo en Chiapas el "día del ajedrez".

La creación del Día del Ajedrez en Chiapas, abre un espacio multisectorial para la promoción en nuestro Estado del ajedrez deportivo, educativo, cultural y social, así mismo, de esta manera se podrá detectar en competencias a los niños talento como primer paso, para darles seguimiento, entrenamiento y facilidades con el objetivo de lograr su excelencia deportiva en corto plazo y continuar con competencias a nivel medio superior y culminando su proceso en olimpiadas nacionales y posteriormente poder acudir a las olimpiadas nacionales e internacionales.

Otros jugadores notables en el ajedrez mexicano fueron Armando Acevedo y Jorge Aldrete. Ambos fueron campeones nacionales y formaron parte del equipo olímpico mexicano.

Hoy en día nueva sangre llena el ajedrez en el país. Juan Carlos González, originario de Cuba, decidió afincarse en México y se hizo gran maestro. José González, del Distrito Federal, también logró el título de gran maestro y actualmente vive en Barcelona.

Y, por último, tenemos a Manuel León Hoyos, jugador que a la edad de 10 años logró el título de maestro FIDE y pocos años después alcanzó el de gran maestro. León Hoyos juega en Europa y acompaña a uno de los mejores del mundo, Vassily Ivanchuk, como su segundo en los torneos en los que participa este jugador ucraniano.

Consideraciones finales.

Por lo anterior y derivado de la importancia de este, es necesaria la **INICIATIVA DE DECRETO POR EL QUE SE ADICIONE AL ARTÍCULO 3º. FRACCIÓN XXVII DE LA LEY DEL DEPORTE DEL ESTADO DE CHIAPAS; EL PÁRRAFO QUE CONSIDERE "AL JUEGO DE AJEDREZ COMO DEPORTE LÚDICO Y SE DECLARE EL DÍA 25 DE ABRIL DE CADA AÑO COMO EL DÍA DEL AJEDREZ EN CHIAPAS"**.

Mismo que promoverá el desarrollo del ajedrez en los ámbitos deportivo, cultural, social y educativo, de tal suerte que a través de esta iniciativa se impulsarán pautas que en determinado momento se deben de seguir para desarrollar una cultura integral del ajedrez en la sociedad Mexicana, a través de difusión, formación y capacitación en todos los niveles enfocados siempre al ajedrez de alto rendimiento, al ajedrez como deporte alterno, al ajedrez educativo, al ajedrez cultural y al ajedrez social, para obtener el reconocimiento de los tres niveles de gobierno, la iniciativa privada y la sociedad en general.



Dip. Enrique Zamora Morlet

DIPUTADO LOCAL



Ya que actualmente el ajedrez mexicano tiene muchas promesas. Podemos destacar a Pablo Tapie, Miguel Ángel Álvarez o Julián Rojas, por mencionar a unos pocos. Y, hoy por hoy, el futuro en el mundo de las 64 casillas promete para el ajedrez mexicano.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a la consideración del pleno la presente iniciativa con:

INICIATIVA DE DECRETO POR EL QUE SE ADICIONE AL ARTÍCULO 3º. FRACCIÓN XXVII DE LA LEY DEL DEPORTE DEL ESTADO DE CHIAPAS; EL PÁRRAFO QUE CONSIDERE "AL JUEGO DE AJEDREZ COMO DEPORTE LÚDICO Y SE DECLARE EL DÍA 25 DE ABRIL DE CADA AÑO COMO EL DÍA DEL AJEDREZ EN CHIAPAS".

Único. – Se adicione al artículo 3º Fracción XXVII de la Ley del Deporte del Estado de Chiapas, para quedar como sigue:

Artículo 3º.-...

Actividades lúdicas y ejercicios físicos, individuales o de conjunto, que con fines competitivos o recreativos se sujetan a reglas previamente establecidas y coadyuvan a la formación integral de los individuos y comunidades, logrando así la conservación de sus facultades físicas y mentales.

El juego de ajedrez como deporte lúdico y se declare el día 25 de Abril de cada año como el día del ajedrez en Chiapas.

TRANSITORIO

Único. – La presente Iniciativa de decreto entrará en vigor el día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial.

SUSCRIBE

Dip. Enrique Zamora Morlet

Diputado Integrante de la LXVIII Legislatura

Honorable Congreso del Estado de Chiapas.